
聚聚焦焦
A18 ■責任編輯：王曉丹 2015年11月3日（星期二）

香港文匯報訊 據新華社報道， 中共中央辦公
廳、國務院辦公廳日前印發文件，從提高農村改革
的系統性、整體性、協同性出發，聚焦五大領域，
進一步推進深化農村改革。方案指出，到2020年，
農村各類所有制經濟尤其是農村集體資產所有權、
農戶土地承包經營權和農民財產權的保護制度更加
完善。
這份題為《深化農村改革綜合性實施方案》的文

件，全文約12,400字，共分4個部分，包括總體要求、
任務目標，以及深化農村改革要聚焦的關鍵領域和重
大舉措等內容。
方案指出，農村改革綜合性強，靠單兵突進難以奏

效，必須樹立系統性思維，做好整體謀劃和頂層設

計。找準牽一髮而動全身的牛鼻子和主要矛盾，進一
步提高農村改革決策的科學性。
方案指出，全面深化農村改革涉及經濟、政治、文

化、社會、生態文明和基層黨建等領域，涉及農村多
種所有制經濟主體。當前和今後一個時期，深化農村
改革要聚焦農村集體產權制度、農業經營制度、農業
支持保護制度、城鄉發展一體化體制機制和農村社會
治理制度等五大領域。

方案明確改革七原則
方案指出，到2020年，農村各類所有制經濟尤其是
農村集體資產所有權、農戶土地承包經營權和農民財
產權的保護制度更加完善，新型農業經營體系、農業

支持保護體系、農業社會化服務體系、農業科技創新
體系、適合農業農村特點的農村金融體系更加健全，
城鄉經濟社會發展一體化體制機制基本建立，農村社
會治理體系和農村基層組織制度更加完善，農民民主
權利得到更好保障，農業農村法律法規進一步完善並
加強，農村基層法治水平進一步提高，農業現代化水
平和農民生活水平進一步提升，農村經濟社會發展更
具活力。
方案明確了改革的七項原則：堅持農村多種所有制

經濟共同發展，堅持和完善農村基本經營制度，堅持
社會主義市場經濟改革方向，堅持保障農民權益，堅
持統籌兼顧，堅持循序漸進、試點先行，堅持黨對
「三農」工作的領導。

內地農村深化改革 聚焦集體產權制度

■方案指出，到2020年，農村各類所有制經濟制度更加
完善。圖為2014年3月22日，河北省平泉縣道虎溝鄉
老爺廟村村民在領取農村土地承包經營權證。 資料圖片

「創新」為「十三五」提供驅動力
居五大理念之首 中國亟需完成動能轉換

內地與港建築業共拓絲路市場
香港文匯報訊 2015年內地與香港建築業論
壇前日在寧夏銀川舉行，與會的內地及香港建
築業人士表示，「一帶一路」戰略為建築業創
造了難得的機遇，兩地建築業可以通過多層次
合作，優勢互補，共同拓展絲路市場。
據新華社報道，此次論壇主題為「一帶一路
合作共贏」，如何在「一帶一路」戰略整體框
架下加強內地與香港建築業合作成為與會代表

的共同話題。香港特區政府發展局局長陳茂波
說，「一帶一路」戰略涉及亞非拉眾多國家，
各國在基礎設施建設方面需求很大，為內地與
香港的建築業創造了巨大的商機。
住房和城鄉建設部有關負責人說，內地和

香港在建築業方面各有特色。如今，內地正
在完善建築標準，香港業界好的做法和經驗
值得內地學習和借鑒。

慕海平說，五中全會提出
的五大發展理念是服務

於「十三五」的，而「十三
五」有特殊的歷史地位，它
既是第一個百年目標全面實
現小康社會的收官階段，又
是第二個百年目標建成社會
主義現代化國家的奠定基礎
階段。所以，這五大發展理
念是關係到中國發展全局的

一場深刻變革。

需兼顧理論制度科技文化
五中全會公報中，在論述「堅持創新發展」時提到，
要不斷推進理論創新、制度創新、科技創新、文化創新
等各方面創新。對此，慕海平說，以往提到創新，大多
是指科技創新、制度創新，但這次強調創新是全方位
的，是因為當前的創新已經滲透到了改革與發展的肌理

中，僅僅依靠科技或者制度創新已遠遠不夠。
「不過，公報特別點出的幾個創新，有其現實考量與
內在邏輯。首先，我們在這幾年的創新實踐中已經形成
了很多經驗，需要把這些經驗上升到理論高度，再去指
導新的實踐，所以理論創新被放在了首位。而科技創新
是提高社會生產力的第一要素，但科技創新的成功需要
有制度保障，這就需要先做好制度創新。文化創新則是
回應提高軟實力的問題，它與制度創新是手心手背，中
國夢的最終實現需要我們找到能夠被世界接受和推崇的
價值觀。」慕海平說。

突破現有觀念 形成社會共識
慕海平強調，在理論創新中需要注意兩點，一是要突
破現有觀念；二是要形成社會共識，只有尋找到最大公
約數才能更好地破除改革的阻力。同時，在已經形成大
眾創業、萬眾創新的氛圍下，要繼續加大科技創新力
度。因為現在說改革，很多問題最根本還是需要科技的
突破與支撐，比如「互聯網+政府」的實現，就對簡政

放權有很大的促進。
對於如何實現創新，慕海平認為，一是要尊重事物客
觀發展規律，把不符合規律的事情都剔除出去；二是要
發揮人的主觀能動性，畢竟中國經濟過去三十多年的快

速增長不是別人給的，而是全社會努力幹出來的，現在
依然需要實幹精神，政府、企業、個人都需要繼續努
力。當然，主觀能動性的激發還需要通過制度創新形成
一種激勵機制。

香港文匯報訊（記者 馬琳、實習記者 任芳頡 北京報道）中共十八屆五中全會公報首次提

出未來五大發展理念（創新、協調、綠色、開放、共享），其中「創新」被放在首要也是核

心位置，為何創新如此重要？國家行政學院決策諮詢部主任慕海平昨日接受本報記者採訪時

表示，這是因為當前中國最大的問題是發展動能不足，「十三五」期間亟需完成動能轉換。

而動能轉換需要通過全方位的創新去實現。因此，創新是解決當前問題最迫切需要的，也是

保證其他發展理念能夠實現的基礎，是「十三五」發展的驅動力。

■五中全會公報提出要堅持創新發展，把創新擺在國家發展全局的核心位置。圖為10月19日首屆全國大眾創業萬
眾創新活動周開幕，在安徽合肥分會場，中科大先研院工作人員（左）給參觀者介紹3D打印技術。 資料圖片

■慕海平 網上圖片

潘建成：中國經濟前景依然看好

香港文匯報訊 據新華社報道，中國政府
網10月29日發表了中國經濟景氣監測中心
副主任潘建成的署名文章《中國經濟前景
依然看好》。文章表示，自三季度經濟數
據公佈以來，不少人對中國經濟表示了擔
憂，儘管當前經濟下行壓力仍然較大，但
發展前景依然看好。
首先，前三季度中國經濟增長6.9%的含
金量比較高。一是目前增速在全球橫向比
較看仍名列前茅；二是目前基本平穩的增

長是在今年出口出現金融危機以來最大降
幅的情況下實現的，表明增長更多地依靠
了內需；三是經濟增長換擋的過程中，就
業保持平穩；四是經濟增速回落，但民生
得到持續改善；五是不變價計算的經濟增
量延續了自2012年見底以來的溫和回升態
勢；六是單位GDP能源消耗持續下降；七
是38個大中城市居民對綠色滿意度連續兩
年提升。

結構持續優化
其次，中國經濟結構在持續優化。經濟

增長的換擋是總量增長的換擋，或者說是
一種平均數意義上的增速回落，但這背後
呈現的是結構變化。結構變化體現在很多
方面，如消費相對於投資對經濟增長的貢
獻持續增強；投資增長中，與基礎設施、
民生、高新技術及現代服務業相關的投資
保持較快增長；第二產業增長持續放緩的

同時，第三產業增長呈現溫和回升的態
勢；在工業產品價格持續下跌、人工成本
不斷上升的背景下，民營企業利潤依然保
持增長。收入分配結構持續改善，居民收
入增速明顯高於財政收入增速；出口結構
不斷優化，一般貿易出口增長持續快於加
工貿易窗口中增長。
上述多方面的結構優化，一定程度上表

明中國經濟的轉型升級正在積極向前推
進，這樣的轉型升級為未來經濟在更高品
質和效益水平上實現平穩增長奠定着堅實
的基礎。與此同時，一段時期以來的穩增
長措施，也將有力抵禦經濟下行的壓力。
事實上，上游大宗產品價格的持續較大幅
度下跌，一方面對相關行業帶來很大衝
擊，另一方面也明顯減輕了下游相關行業
的經營壓力。在多重因素的作用下，中國
經濟既面臨着巨大壓力，也正在不斷形成
新的動力，我們應該對前景保持信心。

全面二孩 澳洲嬰幼兒產業迎機遇
香港文匯報訊（記者 鍾俊峰 廣州報

道）記者從昨日下午廣交會舉辦的中澳
自貿協定發展論壇獲悉，澳洲的嬰幼兒
配方奶粉將在4年內豁免輸往內地的15%
的關稅，而其他奶製品也將在4至11年
裡豁免所有關稅。澳洲駐廣州總領事館
副總領事馬克伍德表示，中國全面二胎
政策出台，為澳洲嬰幼兒奶粉等相關產
業帶來了機遇，中澳自貿協定的及時簽
定很是時機，為澳洲這些產品增加了在
中國市場的競爭力。
馬克伍德認為全面二孩將使中國的乳製

品需求市場擴大，而今年6月正式簽署並
逐漸落實的中澳自貿協定，將為澳洲企業
帶來利好，因為關稅的降低為澳洲乳製品
等農產品進軍中國市場增添了信心，比美
國、加拿大及歐盟等供應國更有競爭力。
在論壇組織的貿易配對環節，記者也看

到澳洲奶製品展位吸引了不少國內採購商
前來諮詢代理或採購，展位負責人表示，
「中國奶粉市場一直就非常具有吸引力，
現在又出台全面二孩政策，當然是讓市場
更大了」。她希望中澳自貿協定的細則盡

快落地，幫助產品盡快進入中國市場。

澳企盼消除非關稅壁壘
「除了關稅降低和豁免外，我們還希望

中澳自貿協定能夠消除一些非關稅壁
壘。」澳洲企業展團代表魏立謙表示，澳
洲的不少產品如果要進入中國市場，除了
關稅外還會遇到諸如認證一類的環節，其
中的不少要求對中小企業其實也是壁壘，
在貨物量門檻及企業規模等方面，希望可
以更「自由」，幫助中澳的中小企業更順
暢地實現產品流通與交易。

■潘建成 網上圖片
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香港文匯報訊（實習記者 任芳
頡 北京報道）中央黨校原常務副校
長、國家創新與發展戰略研究會會
長鄭必堅昨日在第二屆「讀懂中
國」國際會議上回答本報記者提問
時表示，香港與內地有一種特殊的
聯繫性，望香港莫忘與內地的特殊
聯繫，把握「十三五」發展機遇，
發揮自身優勢，將成功的歷史經驗
延續下去。
香港作為中國國際化水平最高的城

市、國際貿易中心、金融中心，具有
非常成功的歷史經驗，鄭必堅表示，
這種成功歷史經驗非常重要，對香港
和內地都有好處。鄭必堅稱，「走了
這麼長時間的成功之路為什麼要停止
呢？加強同內地的交往聯繫是一條無
比寬廣的道路，香港一定要抓住祖國
的發展機遇。」
五中全會公報提出「提升港澳在

國家經濟發展和對外開放中的地位
和功能」，預示着香港在國家開放
新格局中角色會更加重要。鄭必堅
表示，中央政府對香港特別關心，
照顧他的特殊性。「我相信香港的
前途必定是光明的」，鄭必堅稱。

■中澳自貿協定論壇的貿易配對環節
上，澳洲奶粉展位吸引了不少採購商尋
求代理或採購。 記者鍾俊峰 攝


